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Collège ActuCollège Actu  

Breaking News : our dearest friend Erasmus
Nous  sommes  entrés  dans  consortium  DDEC  Erasmus  +  avec  69  autres
établissements pour mettre en place des mobilités élèves pour faire évoluer nos
projets  d’ouverture  à  l’international  vers  des  projets  plus  pédagogiques  et
trouver  des  sources  de  financement  qui  pèsent  peu  sur  les  familles.  Les
mobilités collectives se feront avec des projets pédagogiques centrés sur des apprentissages, grâce à des partenariats avec
des établissements étrangers. 
Nous proposerons aussi des mobilités individuelles pour une dizaine d’élèves de 3ème qui pourraient partir en immersion
2 ou 3 semaines dans un établissement étranger. Les personnels enseignants et non enseignants profiteront eux aussi de
mobilités pour se former et observer des pratiques professionnelles dans des établissements étrangers. L’équipe travaille
activement pour préparer 2023-2024 et offrir de nouvelles opportunités aux élèves ! 

Notre voyage à Londres
Du mercredi 12 au dimanche 16 avril, 50 élèves (3èmes euro et ceux du DNL
- discipline non linguistique - EPS) ont participé à un voyage à Londres,
accompagnés de Mmes Le Borgne, Marquet, Jaouen et Migadel. Après une
traversée mouvementée sur une une mer houleuse, nous avons eu la chance
de  découvrir  des  lieux  emblématiques  de  Londres  comme  Buckingham
Palace, Big Ben, la Tour de Londres ou encore Tower Bridge. En dehors
des temps de visite, nous étions logés dans des familles d'accueil, ce qui
était pour certains une toute nouvelle expérience en particulier linguistique.
Malgré une météo parfois capricieuse, nous avons beaucoup apprécié ce
voyage. En effet, il n’aura duré que quatre jours, mais ce séjour aura été
bien rempli. Les visites très intéressantes (en particulier le Covent Garden)
ont parfois nécessité une longue marche. Mais ce programme chargé a tout
de même laissé la place à quelques temps libres fort appréciés par les élèves. Grâce à tout cela, nous sommes rentrés
avec de nombreuses photos et de beaux souvenirs et nous en remercions nos enseignantes.

 Camille Chandora, 3ème

Félicitations !
- Le 9 juin dernier, Loan Thomas, élève de sixième et Eléonore Spileers, élève de cinquième, (voir
photo ci-contre) accompagnés de Madame Migadel-Hirrien, ont participé à une compétition nationale
de Gymnastique à Paris. Bravo les champions !                                                            Louis Moal, 4ème

- Bravo aussi aux élèves de 4ème et de 3ème de l'AS danse qui ont participé au championnat de danse de
France à Plougonvelin.
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Chic ! un Jalons spécial voyages, juste avant l’été ! pour clore une année exceptionnellement riche : en octobre
50 élèves de 3è sont partis en Norvège, en avril ce fut Londres pour le groupe d’Euros 3è, en mai la Grèce,
l’Espagne et la Norvège pour tout le niveau 4è, sans oublier le séjour à l’île de Batz des ULIS …
Que de travail et de responsabilité pour tous les adultes engagés, pour organiser, planifier et encadrer, que de
satisfaction en constatant l’adhésion des parents et des élèves, que de fierté aussi d’avoir relevé et gagné ce défi
post Covid : remettre l’ouverture (internationale) au cœur de notre projet d’établissement à travers des projets
forts qui marqueront nos jeunes pour la vie.
Je profite de cette occasion pour vous annoncer notre entrée officielle dans le consortium européen ERASMUS
qui nous permettra de porter plus haut encore nos ambitions de formation et d’ouverture au monde pour les
élèves et les adultes du collège. Ainsi, nous recherchons actuellement de futurs partenaires étrangers avec qui
bâtir et partager des projets pédagogiques qui prendront des formes diverses pour nos élèves : correspondances,
séjours ou échanges. Nous souhaitons également pouvoir proposer bientôt à quelques élèves de 3è de courts
séjours de formation à l’étranger ainsi qu’aux adultes de l’établissement (enseignants et personnels) qui pourront
ainsi se former et découvrir le système éducatif d’autres pays !

Le directeur, Christian GUIZOUARN 

Le groupe devant Tower Bridge



               AECS 4               AECS 4èmeème

Espagne
¡Hola!
Après de longues heures de voyage en car,  nous sommes  arrivés à Ségovie le 12 mai  pour déjeuner dans un
restaurant où nous avons mangé des churros (hélas, pas assez cuits !)  accompagnés de chocolat. 
“Por favor, donde está la calle…?
Nous nous sommes ensuite baladés dans Ségovie, nous avons fait un jeu de piste à la découverte des différents
monuments de la ville. C’était super sympa car cela nous a obligés à aller vers les passants pour leur poser des
questions  en espagnol.  Puis  nous avons repris  le car  pour rejoindre  nos familles  d'accueil  à Villanueva de la
Canada. Elles ont toutes été très sympathiques. Certains élèves ont même pu profiter avec leurs hôtes d’une fête
organisée dans le quartier (concerts, attractions de fêtes foraines).
Guernica
Le lendemain, nous sommes allés à Madrid pour visiter el Centro de Arte de
la  Reina  Sofia  qui  abrite  le  célèbre  tableau  de  Picasso, Guernica. Nous
sommes passés par la Gare Atocha et son jardin tropical. Ensuite, nous avons
découvert le quartier multiculturel de Lavapiés où nous avons pu admirer des
œuvres de Street Art réalisées par des artistes du monde entier. L’après-midi,
deux élèves de Madame Le Gall  de Saint-Sébastien de Landerneau et leur
correspondant espagnol nous ont fait une visite guidée franco-espagnole de la
ville. C’était très enrichissant de la découvrir avec un madrilène. Nous avons
aussi vu le Palais Royal, le Mercado San Miguel, la Plaza Mayor, la Puerta
del Sol, Callao, la Gran Vía, la Plaza de España. 
Le 14 mai, nous avons visité le marché aux puces El Rastro qui est un grand
marché qui a lieu tous les dimanches, puis, nous sommes partis vers Tolède
pour visiter l’Alcazar, un palais fortifié. 
Lundi,  comme  c’était  la  fête  de  San Isidro,  le  patron  de  la  ville,  ce  jour
est férié, et pour l'occasion, de nombreuses festivités étaient organisées. C’est
ainsi que nous avons assisté à un spectacle de danses typiques.  Puis,  nous
sommes allés au Palais Royal,  au parc du Retiro et au stade Bernabeu (un
stade de football à Madrid).
Ole!
Le 16 mai, nous avons eu une visite guidée des arènes (Plaza de Toros de las

Ventas). Nous avons appris à faire des mouvements du toreador avec la capote
rouge  pour  attirer  les  taureaux  et  certains  élèves  étaient  assez  forts  et  très
appliqués. Nous sommes allés au musée du Prado où sont exposées des œuvres
de Vélasquez, Goya…. entre autres. Nous avions souvent du temps libre pour
faire nos achats et pour pouvoir nous balader dans les villes.
Pablo, le petit taureau 
Chaque jour, notre mascotte, Pablo, était prise en photo dans les endroits où nous
allions. L’ambiance était détendue et une bonne entente régnait entre nous. Les
professeurs  étaient  très  gentils.  J’ai  bien  aimé  l’Espagne,  ce  voyage  m’a
même donné envie d’y vivre !

Ewene Cantaloube Blain, 4ème 
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Dans les arènes de las Ventas.

Street art dans le quartier
 de Lavapiès 

Visite du stade Bernabeu Invités à une fête de quartier avec les familles



AECS 4AECS 4èmeème

Norvège
Avant le départ 
 J -30  : les répétitions de notre pièce intitulée Peter Pan 2 sont stressantes et intenses.
Dans un mois,  nous allons monter dans le car et partir à l’aventure sans nos parents,
hors de la France à 36 heures de car et de bateau !
 J-3  : nous ne sommes pas tout à fait prêts mais Jean-Michel a l'air d'être confiant.
C’est rassurant ! 
Nos ressentis : 

• Je suis un peu triste à l’idée de ne pas pouvoir voir mes parents pendant une
quinzaine de jours. Pour le théâtre, je stresse de ne pas parler assez fort ou
d’oublier mon texte sur scène. Je pense que le séjour sera  fatigant mais
incroyable. (Célia) 

• J'appréhende le départ, le fait de devoir me séparer de ma famille. J’ai aussi
peur d’oublier mon texte.(Emma )

Pendant le voyage 
Nous sommes 37 collégiens, accompagnés de professeurs et d'anciens élèves, à partir le vendredi 5 mai. Nous avons fait
les derniers bisous et câlins à nos proches avant de monter dans le car. A 23h30, nous avons récupéré  Angela, notre
chorégraphe, à Rennes. Nous avons roulé toute la nuit. Le matin, quand nous nous sommes réveillés, nous étions en
Belgique. Le midi, nous avons mangé en Allemagne. Le soir, nous avons dormi au port de Hirtshals au Danemark. Puis,
le matin, nous avons répété avant d'embarquer sur le ferry à 12h15. Nous avons mangé, puis, par petits groupes, nous
sommes partis faire la visite du ferry (et de ses boutiques !). 
Plein de représentations ! 
Une fois arrivés en Norvège, nous avons récupéré Albert, notre
chauffeur.  Il  nous  a  conduits  jusqu’à  notre  logement  pour  la
semaine. Le lundi, nous avons fait une représentation dans une
vraie  salle  de  spectacle.  Mardi  matin,  après  une  autre
représentation, nous sommes partis pour une randonnée de huit
kilomètres à l’ascension du fameux Preikestolen, une falaise qui
culmine  à  604  mètres  au-dessus  d’un  fjord. Notre  effort  est
récompensé quand nous arrivons au sommet : le paysage est à
couper le souffle. Le mercredi, nous avons fait une représentation
puis nous avons visité la ville de Stavanger. Nous avons apprécié
la rue très colorée de la vieille ville. Le jeudi, nous avons fait
trois représentations. Celle de 18h00 s'est faite devant un public d'adultes qui comprenaient le français. Le vendredi, nous
avons joué, à trois reprises sans pause, dans une bibliothèque d'école.
Sauna dans la neige 
L'après-midi, nous sommes allés à Jorpeland, un joli port de pêche. Le samedi,
nous  avons  passé  l'après-midi  dans  une  petite  île  près  de  Jorpeland.  Le
dimanche, nous sommes arrivés sur un haut plateau enneigé où nous avons
déplié nos tentes. Une fois notre campement  installé, nous avons pu profiter
d'un sauna revigorant  que Jean Michel  nous avait  gentiment  réservé.  Cette
nuit-là, nous avons dormi dans la neige. Le lendemain matin, nous avons tout
rangé puis nous avons pris le chemin du retour. Après un long voyage, nous
sommes arrivés à Plabennec vers 1h00 du matin.  Notre chauffeur,  Louis, a
malencontreusement  accroché  le  portail  du  collège.  Quand  nous  sommes
arrivés, nous étions tous fatigués mais heureux de retrouver les nôtres.
Notre bilan de ce voyage  

• J' ai adoré cette semaine qui s'est révélée riche en émotions et difficile physiquement et mentalement. En effet,
nous avons peu dormi. (Emma) 

• Ce séjour a été enrichissant, j’ai grandi mentalement. J’ai ressenti beaucoup d’émotions positives et ce séjour
m'a permis d'apprendre à connaître les autres différemment. Cependant, les repas n'étaient pas très bons, car
nous  ne sommes pas  des  Philippe  Etchebest ! Nous n'avons pas  beaucoup dormi.  En  revenant,  j’étais  très
fatiguée et j’avais hâte de retrouver ma famille. (Célia)

Emma Omnès, Célia Le Gad, 4ème
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Avant le départ, entraînement au 
montage de tente !

Concentration maximale sur scène !

Photos :
 Gabriel Bescond

Photos :
 Gabriel Bescond

Une jolie rue commerçante de Stavanger.



AECS 4AECS 4èmeème

Grèce
J-1 avant le départ 
J’étais tellement stressé, j’avais peur d’avoir oublié quelque chose. Et oui,  ce
n’est pas un petit voyage que nous propose le collège : nous partons pour 11
jours quand même ! Dans un article d’un précédent numéro de  Jalons, j’étais
alors en 5ème, j’avais fait part de mon impatience à vivre un tel voyage et aussi de
ma crainte que la covid-19 vienne gâcher ce beau projet de 4ème. Et bien devinez
quoi, la veille de mon départ, une toux insupportable m'a empêché de dormir et 
aurait  pu  remettre  en  question  mon  départ,  le  comble  !  Finalement,  j’ai  pu
profiter de mon voyage à fond !
Départ dans l’excitation
Quand nous sommes partis de Plabennec, j’ai ressenti une bonne ambiance dans le car, ce qui m'a soulagé. Cela
pourrait vous étonner mais je n’ai pas vu passer les 24h de trajet tellement nous étions excités de partir ensemble.
Cependant,  la nuit  qui a suivi a été beaucoup plus désagréable parce que les fauteuils du car sont bien moins
confortables qu’un bon matelas !
Nuit de rêve sur le bateau
Lors  de notre  premier  jour,  nous avons pris  le  bateau à  Ancône en Italie.  C’est  une superbe expérience.  J’ai
dormi sur un tapis de sol dans mon sac de couchage sur le pont du bateau. Les sensations, à la fois étranges et
agréables, m'ont bercé et m’ont permis de passer une bonne nuit réparatrice. 
Météores  dans la brume 

Nous avons débarqué à Igoumenitsa, puis nous avons pris le car pour aller à
Kalambaka voir les Météores où nous avons admiré des monastères orthodoxes
perchés sur des pitons rocheux. La brume qui enveloppait le site (voir photo ci-
contre) le rendait encore plus mystérieux, plus féerique (c'était magique !). Le
lendemain, nous sommes allés voir les Thermopyles, c’est le lieu où Léonidas
de  Spartes  a  combattu  Xerxes  de  Perse  avec  seulement  300  hommes.
D’ailleurs, pour nous préparer à cette visite, les professeurs nous ont montré le

film 300 qui relate cet événement sanglant. Le soir, nous avons dormi à Kamena Vourla dans un hôtel au bord de la
mer : nous avons ainsi pu nous baigner. Le soir, les hôteliers nous ont offert un buffet bien garni dans une ambiance
festive. Le matin, nous avons pris le car pour nous rendre à Delphes, mon site préféré, car le paysage de montagnes
est magnifique. Nous avons appris ce qu'étaient les jeux delphiques et admiré
le temple dédié à Athéna.
Chambre avec vue !
Le lendemain, direction Athènes où nous avons assisté à la relève de la garde,
admiré le mythique Parthénon, visité le musée et déambulé sur le marché. En
revanche,  sincèrement j’ai été déçu par Athènes car c'est une ville très sale. Le
matin, nous avons longé le canal de Corinthe, qui est vraiment impressionnant
car il est très étroit (long de 6,3 kilomètres environ, il mesure 24,60 mètres de
large)  et  très  haut  (la  tranchée  mesure  52  mètres  en  son  point  le  plus
haut). L'après-midi, direction Mycènes, qui est une vieille cité grecque que j'ai
trouvée magnifique. Dans la soirée, nous avons visité le théâtre d’Epidaure,
qui est spectaculaire par sa taille et son acoustique. Le soir, nous avons dormi à
Tolo qui a été selon moi le meilleur hôtel. La chambre avait un balcon qui
offrait une vue splendide sur la mer et les palmiers, c’était paradisiaque ! Et en
plus, nous avons pu nous baigner.
Aux origines des JO
Le lendemain, dernière journée sur le sol grec. Nous sommes allés à Olympie où il faisait très chaud. Nous avons
pu courir sur le vieux stade des Jeux Olympiques. Le soir, très tard, nous avons pris le bateau pour rejoindre l'Italie,
ce qui nous a pris 32 heures. Arrivés à Venise, nous avons pris le car pour 24h de trajet, et je suis très étonné parce
que cela a passé vite. J’ai particulièrement apprécié les paysages grandioses de la chaîne du Mont-Blanc.

Et  voilà,  retour  chez  moi,  au  pays  des  crêpes  et  du  beurre,  et  aussi  de  la  mer  froide.  J’ai  la  tête  pleine  de
magnifiques souvenirs. Je rêvais de ce voyage et je n’ai pas été déçu, un grand merci aux adultes qui ont organisé
ce périple au pays d’Homère.

 Louis Moal, 4ème   
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Sur les gradins du
 théâtre d'Epidaure.

Le Parthénon



                        RENCONTRERENCONTRE
Prix littéraire des collégiens

Mardi  8  mars  2023,  le  niveau  cinquième  a  eu  la  chance  de  rencontrer  au  CDI un  écrivain  nommé Eric  Senabre.
Nous avons pu découvrir l’un de ses livres, Le Jeu d’ Hiroki, offert par le Conseil Départemental qui s’est inquiété du
niveau de lecture des jeunes. Pour faire la promotion de la lecture, il  a donc organisé un grand prix littéraire dans le
Finistère pour les élèves de  5ème .  70 classes de 29 collèges privés et publics se sont engagés à lire les trois livres
suivants : L'incroyable histoire du coq qui ne voulait pas fermer son bec de Thomas Gerbeaux, Les filles de la pluie de
Jérôme Leroy et Le Jeu d’Hiroki d'Eric Senabre.

Nous avons pu échanger avec Eric Senabre sur son roman et sur son
travail  d’écrivain,  lui  poser  quelques  questions  et  enfin,  pour
certains, faire dédicacer son exemplaire. Un élève a posé la question
suivante : “Quel est votre salaire ?” Il a répondu que cela dépendait
de la vente du livre. Voici un diagramme représentant la répartition
de l’argent quand un livre est mis en vente. 
Il nous a confié qu’il préférait écrire le matin, au calme dans son
bureau, avec son chat sur les genoux. Eric Senabre a travaillé avec
beaucoup  d’autres  dessinateurs  pour  chacun  de  ses  livres.  Il  est
passionné  par la culture japonaise et aime les jeux vidéo comme
Zelda. Il est aussi anglophile et s'est mis au défi de lire tout Dickens
en anglais. Il reconnaît une forte influence des séries TV comme
Chapeau melon et bottes de cuir. Enfant, il aimait lire des romans de la Bibliothèque Rose. Quand il était en 6 ème, il a
adoré Bilbo le hobbit, ce qui lui a donné envie de dévorer Le Seigneurs des anneaux. Son succès d'écrivain a été tardif
(vers 35 ans). Après un temps de découragement suite à plusieurs échecs, c'est la lecture de A la croisée des mondes de
Pullman qui lui a donné le courage de se remettre à l’écriture. 
En conclusion, cette rencontre avec Eric Senabre a été enrichissante car nous avons appris beaucoup de détails sur la vie
d’un auteur. Quant à moi, je suis ravi car j’ai pu voir le premier auteur de ma vie et obtenir ma première dédicace !

Théo Le Josse, 5ème

Avis des élèves  
“Ce  qui  m’a  surpris,  c’est  le  salaire :  il  ne  gagne  pas
beaucoup.” Damien
“J’ai aimé écouter parler un auteur pour la première fois et
quand il a signé un autographe. Ce qui m’a surpris, c’est
que je le croyais plus chauve”. Théo
“J’ai  aimé  ses  réponses  détaillées.  Ce  qui  m’a  surprise
c’est qu’il a deux métiers : écrivain et journaliste” Thalia
“Il a bien expliqué pourquoi il est devenu auteur et ce qui
l’avait  inspiré.  Il  a  une  belle  écriture,  c’est  fascinant !”
Norah
“J’ai aimé son écriture et sa façon de s’habiller.” Khézia
“J’ai aimé lui présenter ma boite de lecture et lui poser des
questions. ” Louise Maria
“J’ai aimé sa franchise (le fait qu’il dise qu’il n’est pas fan
de la couverture de certains de ses livres). J’ai été surprise
par  son  point  de  vue  sur  le  rapport  des  jeunes
d’aujourd’hui à la lecture.” Emma
“J’ai  aimé  qu’il  nous  ait  montré  la  couverture  de  son
prochain roman. ” Léo
“Ce que j’ai aimé, c’est qu’il ne donne pas vraiment la fin
des romans (fin ouverte)”. Kevan
“Il est gentil et attentionné.” Mathis
“J’ai  beaucoup  aimé  la  façon  dont  il  expliquait,  il  a
répondu à toutes nos questions en développant.” Manon
“Il est très gentil. Des fois, les Parisiens sont pressés, mais
Eric Senabre, non”. Pauline

“J’ai aimé le rencontrer en vrai. J’ai adoré le rencontrer car
il est super gentil.” Tania
“  Ce qui m’a surprise,  c’est  qu’il  joue encore aux jeux
vidéo.” Louise
“Ce qui  m’a  surprise,  c’est  qu’il  prenait  des  mois  pour
écrire un roman. Ce que j’ai ressenti, c’est l'envie de lire
plusieurs de ses livres.” Lily-Rose
“Il  utilise  l’outil  informatique,  il  a  2  chats  et  son
compagnon d’écriture est son chien. Ce qui m’a surpris,
c’est qu’il ne ressemble pas du tout à sa photo de profil et
qu’il avait des petits gâteaux et nous, non.” Maxence
"J’ai ressenti de la joie de rencontrer un auteur dont on a lu
le livre.” Maëlan
“Il travaille avec une tablette portable et un logiciel pour
auteur (Scrivener). Parfois, il prend 3 tasses de thé pour
écrire 3 pages.” Théo
“Pour écrire Le jeu d’Hiroki, il s’est inspiré d’un fait réel.
Il a été aussi influencé par le film Ring. Il nous a raconté
qu’un  éditeur  lui  avait  demandé  d’écrire  un  livre  en  2
semaines seulement.” Nina
“Il n’y a pas de retraite pour les auteurs.” Aubery
“Il  est  calme  et  ne  parle  pas  trop  vite.  Je  pensais  qu’il
écrivait  ses  idées  à  la  main,  mais  non,  il  écrit  sur  une
tablette.”Juliana
“Il a écrit beaucoup de romans sur le Japon, l’Angleterre
et l’Amérique.”
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RENCONTRERENCONTRE
Prix littéraire des collégiens (suite)

“Il a son chien dans son bureau. (...) J’ai ressenti de la joie.
J’étais  admiratif.  C’est  impressionnant  de  rencontrer  un
auteur.” Kymia
“Il préfère écrire ses livres dans le calme, il ne peut pas se
concentrer quand il y a du bruit.” Tom
"J’étais excitée car j’allais rencontrer pour la première fois
un auteur.” Eden
“Il a été inspiré par les Creepy pasta et par l’histoire d’un
homme qui avait rejoué à un vieux jeu en live sur Youtube
en 2010. J’ai été surprise d'apprendre que jeune, il a voulu
arrêter d’écrire car personne ne voulait publier ses livres.”
Panisara
“J’ai retenu qu'il aime écrire dès le matin sans manger. Sa
famille  ne lit  pas forcément ses livres. C’était  bizarre et
impressionnant d’avoir un écrivain devant soi.” Iona
“ Il a écrit le roman en 3 mois.” Eléonore
“ Il adore le Japon et espère le visiter un jour. Je pensais
qu’il  avait  inventé  les  prénoms  de  ses  personnages.  En
fait,  les  prénoms  sont  tirés  de  dessins  animés  qu’il
apprécie.”
“Il aime bien écrire le matin dans de bonnes conditions
avec une tasse de thé. J’ai bien aimé la séance car il a bien
expliqué pourquoi et comment il a fait ses livres. “ Louna
“Je n'étais  pas très  intéressée mais  c'était  bien et  j’étais
contente d’avoir une dédicace “ Tracy
“J’ai ressenti de la passion et de la joie” Gawen
“J’étais très excitée à l’idée de rencontrer un auteur pour la
première fois. J’avais décidé de mes questions à l’avance.
Arrivée devant lui,  j’étais inspirée. Moi qui adore écrire
des histoires et rêve de devenir auteur. Il a répondu à de
nombreuses questions. J’ai moi-même posé une question
qui  me  turlupine  :  “Comment  fait-on  pour  devenir
autrices/auteur  ?”  Ce à  quoi  il  m’a  répondu  calmement
qu’il n’y avait pas vraiment d’école. J’étais un peu déçue
et face à ma mine déconfite, il a ajouté : “Mais les études
de lettres peuvent aider. Il faut surtout lire beaucoup”. Sur
ce point, je pense que c’est bon ! Cette rencontre a été très
enrichissante  et  m’a  permis  de  savoir  comment  devenir
une  bonne  autrice.  J’ai  trouvé  ça  génial  de  pouvoir
rencontrer un véritable auteur de roman. J’espère un jour
pouvoir à mon tour montrer mon livre à des élèves de 5ème

et être une bonne autrice.” Aëline
“J'ai été surprise par le fait qu’il puisse écrire le matin sans
prendre de petit-déjeuner et qu’il n’écrive qu’une ou deux 
 pages par jour. J’étais très excitée à l’idée de rencontrer
un auteur ”
“Je pensais que c’était moins long d’écrire un livre. J’ai
été surpris qu’il n'écrive pas à la main. J’ai apprécié qu’il
prenne tout son temps pour qu’on comprenne tout.”
“J’ai beaucoup aimé quand il a parlé de ses enfants. (...) Il
a eu beaucoup d’inspiration pour créer  ce livre.  Il  a dû
tellement  écrire  !  Dans  sa  tête,  il  n’y  avait  que  de
l’imaginaire et j’ai trouvé ça exceptionnel !” Quentin
“J’ai aimé qu’il nous raconte son aventure de A à Z. Ce
qui  m’a  surpris,  c’est  qu’il  ne  gagne  pas  beaucoup
d’argent sur les livres qu’il vend.” Aaron

“  Ce qui m’a surpris,  c’est  qu’il  a passé 4 heures dans
notre  collège et  que l’après-midi,  il  allait  dans un autre
collège. J’ai bien aimé son livre et je vais sûrement lire le
prochain.”
“On ne rencontre  pas  tous  les  jours  un  écrivain,  c’était
intéressant !” Lucie
“J’ai été surpris quand il nous a dit qu’il gagne environ 2
euros par livre vendu et que tout le reste va aux personnes
qui travaillent  avec lui  (éditeur,  libraire…) Je trouve ça
très peu mais c’est déjà ça.” 
“Je  comprends  un  peu  mieux  comment  fonctionne  son
métier.” Brewenn
“Passionnant, drôle, instructif, intéressant.”
“J’ai adoré la rencontre. Il nous a montré tous les livres
qu’il a écrits et j’ai trouvé ça intéressant car 2 de ses livres
m’ont intéressée, j’aimerais bien les lire.” Manon
“Quand il vend un livre, il ne gagne que 6% et ce n’est
rien, ça m’a choquée. Son écriture est très jolie.” Kiara
“J’ai bien aimé car il  a pris le temps de tout bien nous
expliquer. Je le pensais plus vieux.” Xavier
“Il nous a montré la première de couverture du nouveau
livre qui va sortir, je vais le prendre.” Aglaé
“Ce que j’ai aimé, c’est que l’auteur est à l’écoute, il est
intéressé par  chaque question.  Ce qui m’a surpris,  c’est
qu’il dise que les ados lisent encore.”
“J’ai tout aimé dans son intervention. J’avais déjà un peu
envie  de  me  lancer  dans  l'écriture,  mais  là,  je  me  suis
reconnue dans ce qu’il disait et maintenant je sais que je
veux devenir écrivaine.” Garance
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Séance de dédicace à l'issue de la rencontre. (Photo MLT)



AECS 6AECS 6èmeème

Un spectacle féerique !
Du 7 au 14 avril, tous les élèves de 6ème ont participé à une semaine d’AECS théâtre. Nous avons travaillé sur 
l'œuvre de LYMAN FRANK BAUM, “Le magicien d’Oz”.

Nous étions encadrés par des professeurs et des intervenants :  Jean-
Michel  Brault,  Morgan  Mansouri,  Yann  Rathuy,  Guillaume  Duval,
Jeanne-Louise  Bleunven,  Eric  Jolivet,  Marie  Berthelot,  Mélanie
Gambi, Angela Urien, Sharluber, Olivier Polard. Nous étions répartis
dans différents ateliers : 
Théâtre. (mon atelier) Nous avons travaillé sur nos personnages, sur la
mise en scène, la voix, les déplacements…
Décor.  Les élèves ont créé les nombreux décors de la pièce : la cité, la
végétation, des nuages et même le lit de Dorothée ! 
Costume et maquillage.  Les élèves ont confectionné les costumes des
personnages de la pièce et réalisé le maquillage de certains acteurs.
Chant et musique. Les élèves ont travaillé sur les différents chants
accompagnés de certains instruments (piano, guitare, violoncelle)
Danse. Les danseuses ont préparé trois chorégraphies différentes.
En début  de  semaine,  nous  avons tous  travaillé  dans  nos  différents
ateliers au collège. Dès le mercredi, notre atelier théâtre a commencé à
répéter  sur  scène  dans  la  salle  de  spectacle.  Le  vendredi,  c'est  la
répétition générale le matin pour être prêts pour les 3 représentations de la journée : devant un public de CM1/CM2
à 14H00 et devant les familles à 18H00 puis à 20H45.
Moi, en tant qu’actrice, je trouvais que c'était assez stressant d’attendre mon tour dans les coulisses. Mais une fois
sur scène, il n'y avait plus de stress, juste de l'amusement, du plaisir à jouer mon personnage. Finalement, j’ai
même  eu  un  peu  de  mal  à  quitter  les  planches  !  Je  tiens  à  remercier  tous  les  encadrants  pour  nous  avoir
accompagnés tout au long de la semaine. 

Naïg Alençon, 6ème

TTÉÉMOIGNAGEMOIGNAGE
Inoubliable Ginette Kolinka !

Le jeudi 4 mai, les élèves de 3éme ont eu la chance de pouvoir rencontrer
Ginette Kolinka, une rescapée du camp d'Auschwitz-Birkenau. Âgée de 98
ans, elle a témoigné avec beaucoup d’émotion et de sincérité des conditions
de vie qu’elle a connues dans ce camp d’extermination Nazi. 
Cette rencontre nous a permis de prendre pleinement conscience de ce que
peut  engendrer  la haine et  nous a  beaucoup émus.  Par  son témoignage,
Ginette Kolinka nous a aussi confié une responsabilité forte qui est celle du
devoir de mémoire et la nécessité de continuer à transmettre ses souvenirs
aux personnes de notre entourage. C’est pour cela qu’elle a participé à la
création d’une bande dessinée que certains d'entre nous ont fait dédicacer
pour leur famille. 
Encore merci à Madame Kolinka pour ce précieux moment qui restera à
jamais gravé dans nos mémoires.                                 Camille Chandora, 3ème
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Mon groupe de théâtre sur scène.

Séance de dédicaces à l'issue
 de la rencontre  (photo G. Bothorel)

Extrait de sa dédicace sur la BD biographique, 
disponible au CDI.  78599 est le nombre qui a été 

tatoué sur son bras à son arrivée au camp.



EPI 4EPI 4èmeème

Tous différents !
En mars dernier, les élèves de 4ème ont participé à une journée de sensibilisation au handicap. L’occasion 
pour nous de découvrir qu’il existe  toutes sortes de handicaps, certains visibles, d’autres non. 

Des témoignages 
Pour l'occasion,  4 associations étaient  invitées au
collège : « l’Arche », « Histoire de voir un peu »,
« Surd’Iroise » et « l'association des personnes de
petite taille ». Des professionnels du handicap sont
aussi  intervenus  pour  nous  faire  découvrir  leur
métier :  orthophoniste,  socio-esthéticienne,
enseignante  spécialisée  en  ULIS,  et,  enfin,  une
infirmière  a  témoigné  sur  son  parcours  d'élève
dyslexique. 
Différents ateliers 
- Du braille avec “Histoire de voir un peu”.
C'est  Louis  Braille  qui  a  inventé,  au  début  du
XIXème  siècle,  une  écriture  tactile  à  points  en
relief à l'usage des personnes aveugles. Il faut à peu
près 2 ans pour l’apprendre. Nous nous sommes initiées grâce à un exercice sur la lecture. Des cartes nous ont été
distribuées et à l'aide d'une fiche avec l'alphabet en braille, nous devions reconstituer des mots. Cela nous a paru très
compliqué, on comprend bien pourquoi il faut tant de temps pour maîtriser le braille !
- Parcours à l’aveugle 
Nous  devions  marcher  avec  un  bandeau  sur  les  yeux,  il  y  avait  des
échelles  au  sol,  des  cerceaux  et  d'autres  obstacles.  Nous  avions
l'impression  de  faire  une  crise  de  somnambulisme  tout  en  restant
conscientes. Nous étions complètement déboussolées.
- Intervention de Maureen 
Maureen, élève de 3ème accueillie dans le dispositif ULIS, souffre d'une
maladie  génétique au niveau du chromosome 18.  Elle a expliqué ses
symptômes, ses difficultés au quotidien et aussi ce qui est mis en place
pour l'aider.
- Intervention de Lætitia sur sa dyslexie
Elle a été diagnostiquée tardivement. Son handicap ne l’a pas empêchée
de réussir sa vie. La preuve, aujourd'hui, elle est infirmière. Elle nous a
dit qu'il ne faut surtout pas se décourager. En persévérant, on y arrive !
- Présentation de Morgan Léon et de Mélen 
Mélen, un élève de 3ème du collège, a pris la parole pour expliquer son handicap moteur. Il a trouvé dans la natation un
moyen de dépasser ses limites : « c'est une discipline sportive qui me convient car, dans l'eau, je ne sens pas de douleur
aux jambes, je peux nager en n'utilisant que le haut de mon corps » nous a-t-il précisé. Il a pour projet d'assister aux J.O.,
à Paris, en 2024. C'est le champion Morgan Léon, personne de petite taille, qui l’entraîne. Nous sommes vraiment
admiratives de leur volonté et leurs parcours. 
Un moment fort  

Les élèves étaient divisés en différents ateliers mais un moment fort nous a tous réunis :
celui où ont été remis les chèques de l’argent récolté grâce à nos actions : 1780 €. Cette
somme correspondait aux parrainages de la course solidaire qui avait eu lieu en octobre,
étoffée par la vente de gâteaux faits maison par certains élèves de 4èmes : ils se sont vendus
comme des petits  pains !  Toutes ces sommes combinées ont permis d'offrir à chaque
association 445 € et d'acheter des jeux coopératifs en lien avec le handicap.

Cela a été une journée très riche ! En conclusion, nous voudrions vous dire : « N’ayez pas
peur de la différence ! Les personnes en situation de handicap sont comme vous,  elles
peuvent aussi être intimidées. Alors, n’hésitez pas à aller vers elles  ! »

Mélia Salaün, Julie Corlosquet, Aziliz Morvan, 4ème
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Dessin : Julie Corlosquet

Pas facile de s'orienter les yeux bandés !

Remise des chèques
aux associations.

mailto:melia.salaun@entsjplab.org
mailto:aziliz.morvan@entsjplab.org
mailto:melia.salaun@entsjplab.org
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 “Jeunes reporters des arts, des sciences et de l’environnement”
Le projet bat son plein à l'île de Batz

Du mercredi  3  au  vendredi  5  mai  2023,  nous  avons  fait  une
sortie  scolaire  à l’île  de  Batz  en  lien  avec  le  projet  d’année
“Jeunes reporters des arts, des sciences et de l’environnement”.
 
Notre équipe était constituée de 11 élèves du dispositif ULIS et 7
élèves du projet SVT de 5ème, (Maël, Quentin, Xavier, Typhaine), de
4ème (Timoté),  et  de  3ème (Mona  et  Clémence),  encadrés  par  des
adultes  (Lenaïg, Madame  Cousquer, Laurianne,  Cyrille  et  Marie).
Nous avons pris le bateau à Roscoff. Comme la mer était basse, la
marche sur l’embarcadère, chargés de tous nos bagages, nous a paru
interminable. 
Faune et flore du milieu marin.
L’objectif de notre séjour était de découvrir la faune et la flore du milieu marin. Vaste programme !  Pour nous y
préparer et nous “mettre dans l’ambiance”, nous avons rencontré au collège, Charles, de l'association “Pleine mer”
qui lutte contre la surpêche en développant une pêche durable. Celle-ci respecte la saisonnalité et les quotas en
favorisant ainsi la reproduction des poissons.
La météo plutôt instable ne nous a pas empêchés de faire tout ce qui
était prévu durant notre séjour. A Roscoff, nous avons fait la visite
d’Algoplus, un récoltant et transformateur d'algues alimentaires. Nous
avons appris que pour récolter les algues tout en les préservant, il faut
laisser  les  champs  d’algues  en jachère  pendant  3  ans.  Nous avons
exploré  l’estran.  Nous  avons  appris  qu’il  ne  faut  pas  ramasser  les
algues sèches de la laisse de mer car c’est un refuge pour les animaux.
Nous avons regardé des films d'archives sur le travail des goémoniers.
Nous  avons  parcouru  l'île  pour  chasser  des  indices  à  la  recherche
d’éléments du paysage. Nous avons visité le jardin exotique  aménagé
dans une cuvette à l’abri du vent. Nous avons grimpé tout en haut du
phare.  “Ça manque d’ascenseur !”  a constaté malicieusement Malo.
Bravo  à  Christopher,  Malo,  Tom  et  Pierre  ainsi  que  Marie
(l”éducatrice) qui ont réalisé l’exploit de monter tout en haut du phare malgré le vertige ! 
De bons moments de partage

Nous étions hébergés à l’auberge de jeunesse de l’île. Les
repas  préparés  par  Camille,  la  cuisinière  de  l’auberge,
étaient délicieux. Nous avons dormi dans des chambres de 4
à  10  personnes.  Certains  ronflaient  un  peu  plus  fort  que
d’autres  ! Nous  avons  apprécié  de  passer  des  soirées
ensemble “J'ai trouvé agréable de jouer aux jeux de société
le soir avec les adultes”  confirme Christopher.  C’est  vrai
que nous nous sommes bien amusés avec des jeux comme le
Uno ou Blanc-manger coco famille !
Nous  avons  partagé  aussi  des  temps  de  lecture  offerte  :
“J’ai aimé lire au groupe la légende du dragon de l'île de
Batz”  raconte  Maureen.  Nous  sommes  tous  ravis  de  ce
séjour. “Le seul truc que je n’ai pas aimé, c’est de me lever
à  7h30.  Moi,  je  pensais  pouvoir  rester  au  lit  jusqu’à  9
heures !” conclut Malo. 

Ce séjour représente une étape marquante du projet d’année en SVT. Il s'est achevé le 8 juin à Océanopolis où nous
avons présenté notre travail  devant un public de scolaires. Cette expérience est aussi une magnifique occasion
d'apprendre à mieux se connaître.

Les élèves du dispositif ULIS
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Dans le jardin exotique

La traversée

Une bonne ambiance dans notre groupe !



ORIENTATIONORIENTATION
CAP vers l’avenir !

Cette  année  scolaire,  cinq  élèves  du  dispositif  ULIS,  Kiara,  Morgan,  Enzo,  Christopher  et  Maureen,
accompagnés par Lénaïg, Adélie et Hugo, ont visité deux lycées professionnels à Brest. Ils ont passé une
journée dans chaque établissement. Christophe, Maureen et Kiara racontent ces visites.

Découverte des CAP
Le jeudi 5 décembre, nous avons pris le car pour nous
rendre  au  lycée  La  Croix-Rouge  où  nous  avons  été
accueillis par le directeur adjoint. Nous avons découvert
les  CAP  mécanique,  opérateur-logistique,  électricien,
couture et tapissier d’ameublement.
Des fauteuils pour un grand hôtel de Brest
Lors  de la visite des ateliers,  nous avons observé les
élèves  en  pratique  professionnelle.  Dans  l’atelier
couture et tapisserie, ils rénovaient les chaises pour un
grand  hôtel  de  Brest.  Nous  avons  eu  la  surprise  de
revoir Alexandra et Enzo qui étaient dans le dispositif
ULIS à Plabennec il y a deux ans !
Un dispositif ULIS différent en lycée
Le  vendredi  13  janvier,  nous  avons  visité  le  lycée
Fénelon  où  nous  avons  découvert  un  autre  CAP :  le
CAP hôtellerie-restauration-café. Nous avons suivi un
cours  dans  lequel  les  élèves  apprenaient  à  bien

s’exprimer  en  salle  de  restauration  et  en  cuisine,  à
prendre  la  parole  devant  les  autres  et  à  gérer  leurs
émotions.  Nous avons rencontré  Romane  et  Nathalie.
Elles sont toutes les deux dans le dispositif ULIS. Nous
avons remarqué une différence entre elles et nous : elles
passent tout leur temps en classe de référence et n’ont
pas de regroupement ULIS. 
Une soupe de potimarron fantastique
Clou  de  la  visite  :  le  déjeuner  au  restaurant
d’application. Dans ce restaurant, les élèves apprennent
à préparer les tables et servir les clients.  Pour cela, il
faut des gestes très précis. Il faut aussi savoir expliquer
le  contenu des  assiettes.  C’était  un jour  d’évaluation.
Un des  élèves  était  très  stressé,  nous  l’avons  aidé et
encouragé. Nous avons dégusté en entrée une soupe de
potimarron, puis du poisson avec du riz et des légumes
et en dessert une île flottante. « C’était trop bon ! On
s’est régalés ! »

Maureen, Christopher et Kiara, 3ème

PASSIONPASSION
Hand
Je fais du hand en club. J’ai commencé l'année dernière, c’est super ! Auparavant, j'ai pratiqué le basket pendant 4
ans.  J’habitais  alors  dans  un  autre  village  et  je  faisais  partie  du  club  de  Landerneau  puis  à  la  suite  d’un
déménagement, je suis arrivée à Plabennec. J’ai pu faire du basket encore pendant un an et comme il n’y avait plus
assez de joueuses pour former une équipe, j’ai dû arrêter. Ma mère, qui fait du hand,  m'a proposé d'essayer ce sport
et j’ai trouvé ça génial. Depuis, mon frère s'y est mis aussi . C'est une affaire de famille !
Ces deux sports sont des sports collectifs. Ils permettent de se faire de nouveaux amis (de nouvelles amies aussi),
de se dépenser, d’apprendre à travailler en équipe, de gagner et de perdre ensemble. Moi, particulièrement, j’adore
l’adrénaline des matchs ! …
Pour faire un sport collectif il faut forcément s’entraîner un peu. Dans notre équipe, nous nous entraînons 2 fois par
semaine : lundi et mercredi soir. Le week-end, nous avons des matchs. Il vaut mieux être motivé. Ce planning
chargé demande aussi de l’organisation pour concilier loisirs et  travail scolaire.
Plabennec est riche en sports : le handball (mon sport), le football, le rugby,  le basket-ball (équipe garçon), le
badminton et plein d'autres encore. Il y en a pour tous les goûts, à vous de trouver le vôtre !

Léna Duros, 6ème

Jeu vidéo : Metal slug c’est quoi ?
Metal slug est un jeu vidéo en pixels des année 1996 avec 9 jeux. C'est un jeu d’action toujours 
populaire ! Les créateurs ont même fait 2 nouveaux jeux appelés Metal slug defense (2014) et Metal slug 
attack (2016) qui sont des sortes de remake mais en « tower defence ». 
Mon avis : un jeu super ! Il est réputé pour son graphisme bien détaillé, ses animations soignées, son 
humour et une action effrénée. Mais il  manque de nouveaux niveaux et il fonctionne mal sur Android. 
Donc attention !

Kevan Abgrall, 5ème
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En vrac...En vrac...
Sondage : l’EPS, matière préférée des collégiens de Saint-Joseph

En cette fin d’année, il m’a semblé intéressant de savoir quelles étaient les matières préférées des collégiens. J’ai donc
décidé de proposer un sondage via Google forms. 138 élèves ont répondu. Merci à eux. Ce sont les 6èmes qui sont les plus
nombreux à avoir donné leur avis.

Si l’on regarde les réponses dans le détail, 3 matières sortent
du  lot.  L’E.P.S  est  la  grande  gagnante :  c’est  la  matière
préférée de 56 élèves. Viennent ensuite les arts plastiques
avec 18 voix et l’histoire-géographie  avec 17 voix.

On  peut  en  déduire  que  l’E.P.S  est  donc  LA  matière
préférée des élèves de Saint-Joseph. Je m’y attendais un peu
car  j’ai  remarqué  que  dans  les  écoles  comme  dans  les
collèges, les élèves aiment bouger, sortir et se dépenser.

Jack Cousteaux, 5ème

Horoscope chinois
Je suis passionné d’astrologie, en particulier d’astrologie chinoise. Je vous propose donc de découvrir vos traits de caractère en 
fonction de votre date de naissance. Attention : l'année du zodiaque débute, en règle générale, au moment du nouvel an chinois, à 
savoir, entre la fin du mois de janvier et la mi-février. 

Noam Zouaghi, 6ème

2007 2008 2009 2010 2011 2012

Cochon / feu Rat / terre Buffle / terre Tigre / feu Lièvre / métal Dragon /eau

Ambitieux, 
persévérant, 
impatient, bonne
concentration,
grand sens des 
responsabilités

Gentil, honnête, 
modeste, sérieux, 
confiant,
optimiste, 
énergique, gentil 
avec les autres, têtu

Honnête et 
prudent, sérieux 
et responsable à 
l'égard du travail,
du mal à 
communiquer 
avec les autres

Optimiste et 
indépendant, 
courageux, 
compétitif, 
imprévisible et 
confiant, 
charmeur 

Calme, 
sympathique, 
élégant, vigilant, 
aimable et patient. 
Sens des 
responsabilités, 
caractère agréable

Persévérant, 
clairvoyant,  actif,
 courageux, d'une 
ténacité et d'une 
intelligence à toute 
épreuve, enthousiaste
et optimiste

(Source : https://www.voyageschine.com/zodiaque-chinois/buffle.htm)

Lecture
Palmarès du CDI
En tant qu'assistante au CDI, je gère les emprunts et les retours pendant les récréations. Je me suis toujours posé la question : 
quels sont les livres les plus empruntés par les élèves ? J’ai donc interrogé le logiciel PMB pour avoir la réponse.

Sur les 10 livres les plus lus, un seul est un roman (la série Gurty). Les autres
sont tous des mangas. Personnellement, je ne suis pas fan des mangas, je préfère
les romans fantastiques comme Harry Potter, mais j’avoue que j’ai adoré Félin
pour l’autre.                                                                        Auregann Bizien, 6ème

Prix du vent dans les BD
Cette année, c'est avec le niveau 3ème que nous avons
participé au Prix du vent dans les BD. Pour la sélection
ados,  la  BD  lauréate  est  Filles  uniques de  Béka  et
Camille Broutin. Un tirage au sort, à la bibliothèque de
Plabennec, a permis de récompenser des lecteurs. Pour
la sélection ados, c'est Lili-Jade Querrec, élève de 3ème

au collège, qui a gagné 3 BD et un bon d'achat de 20
euros à la librairie Saint-Christophe à Lesneven.

321

  
   Directeur de la publication : Christian Guizouarn
   Rédaction : les élèves journalistes aidés de  M.L.  Terrom, 
                       N. Guéguen,  S. Guénolé, P. Goasguen
                       Supplément bilingue : A. Trédunit 
   Maquette/mise en page : M.L. Terrom
                                   
  Tirage : K. Périot ( 600 ex.). 
 Adresse : Collège Saint-Joseph    2 rue des écoles  -
 29860 Plabennec



Supplément bilingue BretonSupplément bilingue Breton
Kastell Keryann

D’al lun 10 a viz here e oamp pignet e-barzh ar c'harr-
boutin evit mont da Gastell Keryann. Adkavet hor boa
ar re CM eus Santez Anna Plabenneg. Ur wech erruet er
c’hastell e oamp bet rannet e 4 strollad hag e oamp aet
e-barzh  ar  c’hastell.  Lakaet  hor  boa  hor  seier  er
marchosi  kozh.  Dre strolladoù e oamp bet  da  sellout
ouzh ur video a zisplege istor ar c’hastell ha da c’houde
e oa deuet ar mare  da welladenniñ ar chapelig hag ar
mogerioù  bras  en  diabarzh.  Kendalc’het  hor  boa  ar
weladenn ha tremenet e oamp  dirak ar retredoù hag ar
gambreier araok mont da sellet ouzh ar garid vras gant
kalz  a  arrebeuri  ha  gweleoù berr-tre.  D’ar  mare-se  e
kouske an dud azezet rak e soñje dezho ne
oa  nemet  an  dud  varv  a  c’helle  bezañ
gourvezet.  Da c’houde e oamp diskennet
betek  ar  c’hav  hag  ar  gegin.  E-barzh  ar
c’hav e oa yen hag ar skalieroù a oa strizh-
kenañ  evit  gellout  bountañ  war  an
enebourien eno :  ne oa moien ebet  evito
neuze  da  chom hep kouezhañ.  An doare
d’en  em zifenn a  oa  evit  ar  servijourien
d’ar mare-se. Er gegin e oa traoù kozh evel
kastelodennoù ha pladoù. Goude hor boa
graet  tro  ar  c’hastell  hag  hor  boa
gweladennet  ar  “casemate”(Ur  goudor
dindan zouar). Bet e oamp bet da zebriñ 
ha da c’hoari araok echuiñ ar weladenn.E
penn-kentañ  an  abardaez  hor  boa  sellet
ouzh un diskouezadeg war-benn  merdeadidi ar XVvet
hag  ar  XVIvet  kantved,  evel  Kristof  KOLOMB  ha
MAGELLAN. E-barzh sal gentañ an diskouezadeg e oa
ul levr skrivet e galleg kozh.
Da c’houde hor boa  sellet ouzh ur filmig war-benn an
daou  zizoloer  broioù-mañ  a  zae  betek  Bro  Indez  da
glask spisoù.
Ha war lerc’h hor boa gwelet armoù ar verdeadidi er
mare-se : klezeier, jakoned, fuzuilhoù hag arbalastred.
Pelloc'h e oa un daol  goad ront.  Holl  e oamp aet  da
azezañ  tro-dro  evit  lenn  testennoù  a  bep  seurt  bet
skrivet  war  blakennoù  koad  war-benn  beajoù  an
dizoloerien hag ar spisoù az aent da glask. Gwelet hor
boa ivez ul lien bet graet gant seier kozh a spisoù hag a
oa bet lakaet war ur frammadur koad d'ober ur radell.

Skolajidi ar 5vet divyezek

Le château de Kerjean
Le lundi  10  octobre  au  matin,  nous  sommes  montés
dans  le  car  pour  aller  au  château  de  Kerjean.  Nous
avons rejoint les CM de Sainte Anne de Plabennec. Une
fois  arrivés, nous avons été répartis en 4 groupes puis
nous  sommes  entrés  dans  le  château.  Nous  avons
déposé  nos  sacs  dans  les  anciennes  écuries.  Nous
sommes allés par groupe regarder une vidéo expliquant
l’histoire du château puis nous avons visité la chapelle
et  les  remparts  intérieurs.  Nous  avons  continué  en
passant  devant  les  latrines  et  les  chambres  avant  de
visiter la grande galerie qui contient plein de meubles

dont  des lits  très  courts.  Les  personnes
de  cette  époque  dormaient  assises  car
elles pensaient  que la position allongée
était  celle  des  morts.  Ensuite,  nous
sommes  descendus  vers  la  cave  et  la
cuisine. Dans la cave, il  faisait  froid et
les  escaliers  étaient  très  étroits  pour
pouvoir  y  pousser  les  ennemis  qui
n’avaient  aucun  moyen  de  se  rattraper.
C’était  le  moyen  de  défense  des
serviteurs à l’époque. Dans la cuisine, il
y  avait  d’anciens  objets  comme  des
casseroles  ou  des  plats.  Ensuite,  nous
avons fait le tour du château et visité la
casemate(un  abri  souterrain). Nous
avons  pique-niqué et fait des jeux avant

de continuer la visite.
Au début de l’après-midi, nous avons vu une exposition
sur  les  navigateurs  des  XVème  et  XVIème  siècles,
comme Christophe COLOMB et  MAGELLAN. Dans
la première salle d’exposition, il y avait un livre écrit en
ancien français. Puis nous avons regardé un petit film
sur  ces  2  explorateurs  qui  allaient  aux  Indes  pour
chercher des épices. Nous avons ensuite vu les armes
que portaient les navigateurs de cette époque : épées,
cottes de maille, fusils et arbalètes.
Plus loin, il y avait une table de bois de forme ronde.
Nous nous sommes tous assis autour pour lire, sur des
plaquettes de bois, différents textes sur  les voyages des
explorateurs et sur les épices qu’ils allaient chercher.
Enfin il y avait une voile faite de sacs d'épices sur une
structure en bois représentant un radeau.

 Les élèves de 5ème bilingues
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Dessin : Iona et Kymia, 5ème

Dessins : Chloé Peron, 5ème
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LES INCENDIES DANS LES MONTS D'ARRÉE

Le Lundi 18 Juillet 2022, un incendie s’est déclaré au
niveau  du  Mont  Saint-Michel  de  Brasparts,  dans  les
Monts d’Arrée. Dans la nuit, près de 500 habitants des
communes de Botmeur,  Saint-Rivoal  et Sizun ont  été
évacués. Certains d’entre eux ont dormi plusieurs nuits
de suite dans le gymnase de Sizun. Le jour suivant les
vents  d’Ouest  poussaient  les  flammes  vers  les
communes de Brennilis et Loqueffret. Les pompiers des
Monts  d’Arrée  et  des
alentours  ont  lutté  ensemble
contre  les  flammes  avec
l’aide  de  nombreux
agriculteurs.  Les  fumées  se
propageaient  à  des
kilomètres.
“J’étais  à  la  plage  de
Boutrouilles,  à  Kerlouan.  Je
voyais  bien  la  fumée,”  se
souvient Aelig.
“J’ai  accompagné  des
agriculteurs  à  Commana,  où
il  fallait  broyer  les
nombreuses  cultures  pour
éviter  la  propagation  de
l’incendie. On a dû mettre des masques de protection
tellement  la  fumée  nous  irritait  le  visage,”  témoigne
Marius.
Plusieurs reprises de feu ont eu lieu. Puis la préfecture
du Finistère a annoncé que le feu était fixé, et qu’ il ne
progressait  donc  plus.  En  6  jours,  1771  hectares  ont
brûlé. Quelle tristesse dans le cœur des habitants devant
ce paysage de désolation ! Et ils ont eu si peur de voir
leur chapelle partir en fumée. La préfecture a annoncé
que  les  départs  de  feu  de  Brennilis  et  de  Brasparts
étaient  volontaires.  A partir  du  6  août  et  les  jours
suivants, d'autres incendies se sont déclarés à Brasparts
et  Brennilis,  à  la  Feuillée,  à  Huelgoat,  à  Commana,
Berrien  et  Saint-Rivoal.  Ce  n’est  que  grâce  aux
premières  pluies,  le  14  août,  que  les  feux  furent
définitivement  fixés.  2258  hectares  ont  brûlé  en  un
mois.
Ne  jetez  rien  d’inflammable  dans  la  nature,  cela
pourrait avoir de très graves conséquences !

Les élèves de 4B Bilingues

TANIOÙ-GWALL ER MENEZ ARE

D’al lun 18 a viz gouere 2022 e oa bet peget un tan-
gwall  e-kichen  menez  Sant  Mikeal  e  Brasparzh,  er
Menez Are. E-pad an noz e oa bet diboullet tost da 500
den eus Bonneur, Sant Riwal ha Sizun. Lod anezho o
doa  kousket  e-barzh  sal  jiminas  Sizun  e-pad  meur  a
nozvezhioù da heul.  An devezh war-lec’h e c’hwezhe
an avel eus tu ar c’hornog hag e bounte an tan war-zu
parrezioù Brenniliz ha Lokevred.

 Pomperien ar Menez Are
hag  an  tro-war-droioù  o
doa  stourmet  a-eneb  ar
flammoù  gant  sikour  ur
bern  labourerien-douar.
Betek kilometradoù e veze
c'hwezh ar moged.
“  War  draezhenn
Boutrouilles,  e  Kerlouan,
e oan, he deus soñj Aelig.
Hag e veze gwelet mat ar
moged.”
“  E Kommana  e  oan  bet
evit  sikour  labourerien-

douar. Ret e oa braeat ur bern trevadoù evit ma ne zafe
ket  pelloc’h an tan-gwall.  Ret  e  oa bet  deomp lakaat
maskloù  diwall  da  wareziñ  ac’hanomp rak  e  veze  ar
moged o trellañ hor dremmoù”, a lavar Marius.
Meur  a  wech  e  oa  bet  peget  an  tan  en-dro.  Met  da
c’houde e oa bet lavaret gant  prefeti  Penn ar Bed  e oa
difiñv  an  tan  ha  ne  zae  ket  war-raok  ken  neuze.  E
c'hwec'h deiz,  e oa bet devet 1771 devezh-arad. Nag a
dristidigezh a oa e kalon an dud dirak al lec’hioù krinet.
Ha nag a aon o doa bet e vefe bet devet o chapelig ivez.
Lavaret e oa bet  gant ar prefeti e oa bet plantet an tan a-
ratozh e Brenniliz  hag e Brasparz.
 Adalek ar 6 a viz Eost hag an devezhioù war-lerc’h e
oa bet diskleriet tanioù gwall e Brasparzh, Brenniliz, er
Fouilhez,  e  Berrien,  en Uhelgoad,  e Kommana hag e
Sant-Riwoal. 
N’  eo  nemet  pa  oa  kouezet  ar  glav  evit  ar  wech
kentañ ,d’ar 14 a viz Eost ma oa chomet difiñv an tan
da vat. 
Devet e oa bet 2258 devez-arad en ur miz memestra ! 
Arabat deoc’h bannañ tra ebet a vefe loskidik tro-dro
deoc’h en natur. Pegen dañjerus e c’hell bezañ !

Skolajidi ar 4re divyezhek 

Jalons 68 – Supplément bilingue breton

Dessin : Tenenan Kerneis, 4ème

Dessin : Yoenn Boismain, 4ème
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